

Chronique islandaise – octobre 2023

Ces lignes sont le résultat de lectures, de suggestions et d'informations que je peux obtenir autour de moi, mais elles n'engagent que ma seule responsabilité. Vous pouvez aussi consulter mon blog sur <https://www.sg-ms.net>.

Des femmes...



Commençons par ceci, que le monde entier a remarqué, parfois envié : 100000 femmes, islandaises et autres, en grève et rassemblées ce 24 octobre à Reykjavík sur la colline Arnarhóll pour célébrer la « Journée de la Femme ». Beaucoup plus sur toute l'île, donc presque toutes les femmes en âge de manifester, auxquelles les organisatrices ont pris soin de joindre les personnes transgenres. Elles peuvent être satisfaites : jamais il n'y avait eu tant de monde sur la colline que domine la statue de Ingólfur Arnarson, premier colon à avoir mis le pieds sur l'île, même lors du retour triomphal des footballeurs

islandais vainqueurs de l'Angleterre à l'Euro 2016. Toutes les piscines de la ville, à une exception près, sont fermées et 59 garderies d'enfants. Beaucoup d'entreprises, bon gré mal gré, annoncent qu'elles rémunéreront la journée. Qu'une librairie de Akranes refuse d'indemniser ses salariées grévistes, ces dernières diffusent une photo les montrant en pleine activité de... tricot.



Katrín Jakobsdóttir, Première Ministre, annonce qu'elle fera grève elle aussi. Mais n'est-elle pas en pleine activité professionnelle – rémunérée ? – lorsqu'elle annonce à cette occasion que l'égalité femme-homme sera acquise en Islande en 2030 ? Et que son île doit servir d'exemple au monde entier car elle est moins optimiste pour ce dernier : 300 ans ?



Pour n'être pas en reste Guðni Jóhannesson, Président de la République reçoit ce

2030 !



même jour en sa résidence de Bessastaðir une délégation de l'association W.O.M.E.N. (Women Of Multicultural Ethnicity Network in Iceland), qui, fondée le 24 octobre 2003 à l'occasion d'une autre grève des femmes, fête des 20 ans. C'est un deuxième front que cette association a ouvert, celui de la situation de toutes les femmes d'origine étrangère dont il faut accompagner l'installation en Islande : langue, éducation, recherche d'emploi, etc...

Actualité politique

Bien sûr nous étions déjà en politique avec ce qui précède. Il était normal que Katrín, dont le souci du droit des femmes est connu, fit grève, mais on peut croire qu'elle avait aussi en tête la désaffection des électeurs à l'égard de son gouvernement et plus encore de son parti.

La « démission » de Bjarni

Le 13 octobre le gouvernement traverse une crise presque inédite en Islande : la démission de Bjarni Benediktsson, président du parti de l'Indépendance, Premier Ministre ou Ministre des Finances depuis 10 ans. Dans son rapport, le Médiateur de l'Alþingi est formel : le ministre n'aurait pas dû s'impliquer dans la vente de la banque Íslandsbanki sachant que son père Benedikt Sveinsson était parmi les acquéreurs. J'ai plusieurs fois évoqué cette vente, en dernier lieu dans ma [chronique de juin 2023](#), très critiquée car entachée de nombreux délits d'initiés. Comme auparavant Bjarni se considère innocent de tout ce qui lui est reproché mais préfère se retirer et s'en remet à Katrín. Il y a bien sur un sondage Maskína : 80% des sondés l'approuvent.



échange

Mais 71% voudraient qu'il se retire du gouvernement. Or ce n'est pas la solution choisie : Bjarni devient ministre des Affaires Étrangères et est remplacé par Þórdís Kolbrún Gylfadóttir. Cet échange de portefeuilles a le mérite de la vitesse et de la simplicité. Comme pour en montrer la continuité, le premier appel téléphonique de Bjarni est largement médiatisé : en bénéficiait son homologue ukrainien. De même, Þórdís

Kolbrún annonce qu'elle poursuivra la vente de Íslandsbanki. L'échange ne contribue pas à la popularité du gouvernement : seulement 16% (- 2%) des personnes sondées se disent satisfaites de son action, alors que l'insatisfaction passe de 54 à 56%. L'opposition n'est pas plus appréciée : 14% sont satisfaits de son action et 41% insatisfaits, soit une réelle constance depuis un an malgré les progrès de l'Alliance Social-démocrate (28% fin octobre). Je reviendrai sur ces sondages dans une prochaine chronique.

Mi-mandat à Reykjavík

Un autre sondage donne des informations intéressantes à propos des évolutions de l'électorat de Reykjavík en milieu de mandat de son conseil municipal. Il s'agit de 35% du corps électoral national, mais avec les spécificités d'une grande ville.

<i>majorité</i>		
	élect.	aout 23
Alliance Soc-Démo	20.3	25.9
P. du Progrès	18.7	6.1
Pirates	11.6	13.6
Redressement.	5.2	8.1

<i>opposition</i>		
	élect.	aout 23
P. Indépendance	24.5	25.0
Socialistes	7.7	10.1
P. du Peuple	4,5	6.1
Gauche Verte	4.0	2.7
Parti du Centre	2.5	2.3

Dans la majorité municipale le principal changement est la chute du parti du Progrès. Passé de 0 à 4 sièges sur 23 lors de l'élection du 14 mai 2022, le voici revenu à son niveau antérieur. Sa victoire (voir [ici](#)) dans une ville où il n'avait jamais réussi à s'implanter en avait surpris plus d'un, y compris Einar Þorsteinsson sa tête de liste. Il a été alors convenu que la fonction de maire changerait de main en milieu de mandat. Mais il semble que cet accord ait surtout profité à Dagur B. Eggertsson, dont le parti avait perdu 2 sièges en 2022. Rappelons que la progression du parti du Progrès était nationale, comme l'est aujourd'hui le reflux constaté dans le sondage.

Dans l'opposition, le parti de l'Indépendance, qui était tombé de 8 à 6 sièges, ne profite pas de ce qui précède. Et la décroissance de la Gauche Verte de 4 à 2.7% est le reflet de ce qui se passe au niveau national. Ses voix vont vers les Socialistes, dont la dirigeante locale, Sanna Magdalena Mörtudóttir, est avec 20% d'opinions favorables la conseillère municipale favorite des électeurs, loin devant Dagur 13% et Einar 6%. Relevons aussi la sensible progression du parti du Peuple (populistes) que préside Inga Sæland.



Sanna Magdalena

« Guð blessi Ísland » : 15 ans

La presse a accordé une large place à l'anniversaire de ce « *Guð blessi Ísland* » par lequel Geir Haarde, alors Premier Ministre, a terminé le 6 octobre 2008 son discours annonçant à ses concitoyens la gravité de la crise financière de l'île. J'ai rappelé l'événement pour ses 10 ans (chronique d'octobre 2018) puis essayé [ici](#) de comprendre ce qu'il en reste.

Et Geir m'offre une excellente transition du politique à l'économique.

Actualité économique

Prévisions

La banque Landsbanki vient de communiquer ses [prévisions pour les années 2023–2025](#). Simples : l'économie devrait reprendre son souffle, lentement, après le coup d'arrêt que lui inflige la Banque Centrale en portant les taux d'intérêt à 9.25%. Voici les principaux indicateurs :

	<i>milliards Ikr</i>	% progression annuelle					
		2022	2022	2023	2024	2025	2026
Produit national brut	3797	7.2	3.1	2.1	2.3	2.6	
Consommation privée	1962	8.5	2.0	1.9	2.3	3.0	
Consommation publique	994	2.2	1.7	1.9	2.3	3.0	
Investissement	846	7.6	0.2	1.3	1.4	2.7	
<i>dont logement</i>	184	-6.2	-5.0	-3.0	3.0	6.0	
Exportations biens et services	1769	22.3	6.8	4.2	3.6	3.3	
Importations biens et services	1784	19.9	2.8	3.5	2.9	3.2	
Inflation (moy. annuelle)		8.3	8.7	5.3	4.3	3.6	
Pouvoir d'achat (moy. annuelle)		0.0	0.6	2.4	2.6	2.4	
Chomage (moy. annuelle)		3.9	3.2	3.9	4.4	4.1	
Taux de base bancaire		6.00	9.25	8.00	5.25	4.25	

Où l'on voit une année 2022 de forte progression après-covid, notamment la consommation privée et la reprise du tourisme, toutes deux génératrices d'inflation. Mais malgré le niveau élevé du taux de base bancaire, celle-ci ne se résorbe que très lentement. Il a par contre un effet négatif sur l'investissement, notamment pour ce qui concerne le logement. Et son redémarrage en 2025 inquiète puisque ce marché alimente largement l'inflation. Le commerce extérieur est porté par le tourisme, mais Landsbanki prévoit un ralentissement de sa progression : de 2.2 millions en 2023 à 2.5 en 2025. Il est clair que la politique économique va devoir être pilotée avec précautions pour revenir à un équilibre sain, d'autant plus que les syndicats de salariés sont très remontés contre la politique gouvernementale et ont déjà commencé à annoncer des négociations difficiles, sur fond de réorganisations et de concurrences entre eux.

Le poisson d'élevage

Son développement, très tardif par rapport à d'autres pays, est en pleine expansion, passé de 1 790 tonnes en 2010 à 31 500 en 2020 et 43 000 en 2023, dont 38 000 tonnes de saumons et 5 000 de truites. Une grande partie est produite dans les fjords de l'Ouest par ArcticFish, depuis 2022 filiale du géant norvégien Mowi autoqualifié de « *premier producteur mondial de protéines animales* ». En plus de



manifestation à Reykjavík le 7 octobre

participer au développement de l'activité dans des régions qui en ont grand besoin, elle semblait une source de diversification des exportations, bienvenue malgré les inquiétudes des propriétaires ou gestionnaires de rivières à saumon pour la préservation d'une activité très lucrative. Les mises en garde avaient été nombreuses contre les catastrophes écologiques au Chili ou en Norvège, consécutives à la fuite de saumons d'élevage hors des parcs et leurs rencontres avec des saumons sauvages. Las, voici que les pêcheurs de saumons sauvages trouvent dans leurs prises de

nombreux saumons d'élevage, reconnaissables notamment aux cicatrices sur leur corps. Les protestations sont nombreuses où il est reproché à ArcticFish, qui doit reconnaître d'importantes fuites, le non-respect de ses engagements en matière d'environnement. Guðlaugur Þór Þórdarson, ministre de l'Environnement (parti de l'Indépendance), venu dire combien il comprend les manifestants du 7 octobre mais aussi expliquer les mesures prises pour éviter de tels accidents, est hué par ces manifestants.

Paysans

Entre la chair flasque un saumon d'élevage sans goût et la viande d'agneau islandais, fraîche ou fumée, le choix est évident. Pourtant la production de celle-ci a chuté de 17% en 5 ans. Pour Gunnar Þorgeirsson, président de l'Association des Fermiers islandais, la situation de ces derniers est devenue difficile. Beaucoup préfèrent abandonner ou réduire leur activité, et pas seulement les fermes produisant de la viande de mouton. Le nombre de ces dernières est tombé de 1720 en 2008 à 1430 en 2022 (-20%), sur un total diminuant de 2800 à 2400 (-17%). Gunnar prépare ainsi les négociations à venir pour des aides de l'état, incluant en particulier des freins aux importations. Mais il est dommage que les productions des fermes islandaises, viandes, produits laitiers, laines... ne soient pas mieux connues hors de l'île. Prix élevés certes, mais qualité exceptionnelle !



même les moutons sont mécontents

Actualité sociale

Négociations à venir

Dans un contexte de stagnation voire diminution du pouvoir d'achat des salariés, les organisations syndicales ne peuvent que fourbir leurs armes puisque les accords signés l'an passé, presque toujours pour un an, viennent à échéance. On se souvient de plus que ces chroniques avaient été plusieurs mois durant celles de désaccords entre les plus puissantes organisations, notamment Efling, qui avaient abouti

à l'éclatement de la confédération ASÍ, que dirige aujourd'hui, discrètement, Finnbjörn A. Hermannsson. Cette année, plus encore que voici un an, peut-être à cause du contexte inflationniste, les revendications semblent s'orienter vers la semaine de 32 heures ou 4 jours. Ainsi peut-on lire dans le journal de VR (salariés du commerce - le plus puissant syndicat islandais) : « *des recherches montrent que la semaine de quatre jours a une influence positive sur la santé des travailleurs et leur bien-être* ». Pour Ragnar Þór Ingolfsson, son président, il est clair que la durée et l'organisation du travail seront l'axe principal de négociation de son organisation. Pour l'ASÍ, Finnbjörn est moins radical : il faudra voir selon les activités. Ce qui est prudent.

Expulsion

Il ne m'est pas possible de passer sous silence cette expulsion que personne ne parvient à m'expliquer, celle de Isaac Kwateng, Ghanéen en Islande depuis 6 ans, porteur d'un titre régulier de séjour et d'un permis de travail. Alors qu'il était employé par le club omnisport Þróttur comme gardien de son stade, la police lui a remis le 4 octobre un billet d'avion pour la semaine suivante à destination de Paris. Il est parti, malgré les protestations...



Isaak et ses jeunes soutiens

Y a-t-il un évêque en Islande ?



Parmi les nombreuses critiques de cette décision, on a pu entendre celles de Agnès Sigurðardóttir, Évêque d'Islande. Mais est-elle encore évêque ? Depuis 3 ans les prêtres ne sont plus fonctionnaires de l'état. Il appartient à l'évêque de les nommer ou les licencier selon des règles définies par le Kirkjubing (Conseil de l'Église¹). Mais qui va nommer l'évêque et pour combien de temps ?

Si Agnès était encore fonctionnaire elle aurait dû quitter ses fonctions en juillet 2022. Séra Gunnar Sigurjónsson, licencié en septembre 2022 pour harcèlement sexuel, considère que son licenciement est illégal, ainsi que toutes les décisions de l'évêque intervenues depuis, notamment la nomination des prêtres, et donc les mariages ou baptêmes qu'ils ont célébrés. Dans sa réunion du 27 octobre le Kirkjubing renouvelle sa confiance en l'Évêque jusqu'à son départ qu'elle a elle-même fixé à juillet 2024. Entre temps un nouvel évêque doit être élu pour 6 ans par un très large corps électoral selon une procédure si compliquée que les pages me manqueraient !



Politique extérieure

Bien évidemment l'Islande n'échappe pas aux débats à propos d'Israël et de la

¹ Pour plus de précisions voir chronique d'août 2010

Palestine. Des manifestations ont lieu à Reykjavík, évidemment autorisées quelle que soit la position défendue. À l'Alþingi l'opposition, notamment les Pirates, prennent leurs distances avec une politique

jugée trop atlantiste. Le ton monte lorsque l'on apprend que l'Islande s'est abstenu – comme les autres pays nordiques à l'exception de la Norvège – lors du vote à l'ONU de la motion jordanienne demandant un cessez-le-feu et approuvée par 120 pays. La Gauche Verte de la Première Ministre exprime son mécontentement. Et l'on assiste à un règlement de compte publique entre celle-ci, qui était en déplacement et n'aurait pas été consultée, et un ministre des Affaires Étrangères qui affirme l'avoir informée quelques minutes avant le vote. Katrín est vraiment fâchée puisque selon elle « *la position du gouvernement était claire. Elle était que nous devions soutenir tout cessez-le-feu* ».



déballage...

D'autant plus malheureux que quelques heures auparavant les trois ministres-présidents célébraient la qualité de leur coopération dans un entretien avec des journalistes convoqués à cet effet !!!

Et pendant ce temps la vie continue...

- **01/10** : il a fallu 3 jours à cet engin de **14 tonnes** pour sortir du piège tendu par une route qu'il n'aurait jamais dû emprunter !
- **03/10** : Porntip Rojanasunan, sénatrice thaïlandaise, a été invitée à **quitter le restaurant** à sushi Tokyo par son chef Ari Alexander. Motif : elle soutient la monarchie thaïlandaise,
- **05/10** : un homme a été condamné à 6 mois de prison (avec sursis !) pour posséder environ **100 armes à feu et 30000 munitions**,



grosse amende ?



Siglufjörður

- **08/10** : après être tombée de 2500 en 2002 et 2000 en 2012, la population de la commune de Fjallabyggð (Siglufjörður + Ólafsfjörður) est partie pour dépasser 2100. La maire Sigríður Ingvarsdóttir ne voit qu'une explication : **l'amour**,

- **20/10** : après Stormur (3 ans) Kelsey et Hafþór Július (rencontré dans Game of Thrones) vont avoir un **second enfant**. Habitent-ils à Fjallabyggð ?



- **21/10** : c'est jugé : une **cliente tombée d'un fauteuil** ne pourra recevoir aucun dédommagement de son coiffeur,

Mais tout ceci doit paraître bien dérisoire à **Máni*** :



* *Máni : l'un des nombreux noms pour la lune*

NOTER :

J'ai profité de l'été 2019 pour ouvrir un blog appelé « **l'Islande aujourd'hui** » (<https://www.sg-ms.net/>). Pour l'essentiel, l'idée est de mettre en ligne les mouvements d'humeur que je retiens tant bien que mal dans mes chroniques, avec une possibilité d'échanges. Nous verrons comment cela évoluera !

Il m'arrive de renvoyer à des chroniques plus anciennes : si certaines vous manquent, je me ferai un plaisir de vous les envoyer. Vous pourrez aussi consulter les plus récentes sur mon blog.

Cette chronique ne comporte qu'une sélection très personnelle d'informations politiques, économiques et sociales sur l'Islande. À ceux qui voudraient en savoir plus sur ce pays et son actualité, je signale tout particulièrement :

- le site Internet de l'Ambassade d'Islande en France (<http://www.iceland.is/fr>), 52 avenue Victor Hugo 75116 Paris ; tel : 01 44 17 32 85 ; on y trouve en ligne beaucoup d'informations importantes, ainsi que des liens très utiles,
- le site internet de l'Ambassade de France en Islande (<http://www.ambafrance-is.org/>),
- la revue "Courrier d'Islande" (trimestrielle) que l'Association "France-Islande" envoie par courrier postal à ses adhérents. Pour connaître les activités de cette Association (qui dispose d'un site Internet (<http://www.france-islande.fr/>)), prendre contact avec sa présidente : Agnès Mestelan - agnesmest.fi@orange.fr
- l'Association "France-Islande" a aussi un forum : <http://www.france-islande.fr/forum/>
- l'Université de Caen (Département des Études Nordiques) publie sur le net une bibliographie complète des livres (littérature ou autres) islandais traduits en français, régulièrement mise à jour sur <https://isl.hypotheses.org/>